

algún maestro – o animador cultural – aún no supiera que el proselitismo es corrupción (pedagógica) ¡incluso el religioso! Sin política no entra lo social en la escuela; y no es cuestión de disimular y de fingir. Cuando se tercia, hay que confesar la propia opinión, pero asegurarse bien de dar cabida siempre al discrepante, tanto si está en el aula como lejos. Sólo así se aprende la democracia.

3. INVITAR A QUIENES SABEN MÁS

No hay nada más fácil y útil, ni más barato. En el lenguaje de Santiago Uno se llama “invitar a dejarse preguntar” y no a dar una conferencia. Espabila más al auditorio y el invitado no se va por las ramas. No hacen falta sabihondos, sino gente con los pies en la tierra que nos ayudará a responder al actor Paco Martínez Soria que, en *La ciudad no es para mí*, hizo la pregunta fundamental de nuestras vidas: “Señora ¿and’estoy?” – “En Anchota”, parece que entendió. Y tenía razón; más que en la estación de Atocha, estamos todos en el ancho mundo; porque *El mundo es ancho y ajeno*, como tituló el peruano Ciro Alegría su novela de 1941. Y todos saben algo verdadero de él.

Y SIEMPRE MEJORAR EL PLANO DEL TERRITORIO

En el nº 69 de *Educar(NOS)* hicimos un perfil de nuestro medio-ambiente y os lo ofrecemos otra vez. ¡Seguro que faltan cosas muy gordas y que sobran otras! No os cortéis. Escribid.



- Se hunde nuestro egocéntrico mundo occidental / El liberalismo no sobrevivirá mucho al socialismo soviético / El bienestar del consumo es inviable: no hay para tantos / Se puede estar peor, la miseria está ahí mismo / El miedo se difunde y cala hondo en casi todos / Llegan los otros a escena: el Islam, el Oriente... ¿África también? / Una tercera guerra grande va por regiones, pero va / Ya no habitan aquí las utopías... ¿o estarán fermentando?

- La naturaleza se vino a vivir a la ciudad, que la destruye / El planeta caliente y contaminado es poco seguro / Los héroes son galácticos / Pero hay muchas causas justas... los días de ONG

- Los políticos sólo fingen, manda el dinero / Ellos meten mano a la caja y sacan su tajada / No queda ni la izquierda aquella / La política no volverá a ser igual / Hay poco que decir, pero mucho que hablar... ¡del bacalao!

- El futuro, más que existir, amenaza: sin curro y sin pensiones / Somos dobles y vendidos por horas: curro y libertad / Como el día y la noche, llena de música / La tribu siempre conectada es más segura... hasta vacía

- Los jóvenes eternos; no te emancipas nunca / Marcarse la piel ayuda / Las bodas, como los papás, son provisionales / El sexo es poca cosa / La felicidad es puntual, vive en un vaso o en un beso / Quedarán los amigos... Punto

- Los templos están mudos, sin “palabras de vida eterna”



LA PREGUNTA FINAL DEL MILLÓN

Si ahora recordamos a chicos y chicas ¡y adultos! que conocemos: ¿qué tal van sus conexiones con este mundo y con la actualidad en que vivimos?

¿O están como vacíos? ¿Acaso llenos de cosas más interesantes?